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马拉松赛为啥这么“火”
——关注我省马拉松赛事热（上）

第四次河北省青年作家创作会议

为我省第三届十佳青年作家颁奖

郭靖宇：讲通俗故事 写熟悉生活

□记者 陈 华

马拉松赛事有多“火”？来自中国
田径协会的数据：去年，我国共举办马
拉松及相关运动赛事（800人以上规模）
1100 场，参赛人次近 500 万。另据报
道，仅今年 4 月 15 日，国内就有 40 多场
马拉松赛事举行。

2018 秦皇岛“魅力金秋”半程马拉
松赛、中国峰峰·企业家马拉松赛、雄安
马拉松赛、承德草原马拉松赛、衡水湖
国际马拉松赛、唐山国际马拉松赛、河
北省美丽乡村马拉松赛⋯⋯在我省，举
办马拉松及相关运动赛事的热潮也正
在蓬勃兴起。

马拉松比赛缘何如此受青睐？

跑者喜爱

“我第一次参加马拉松比赛是在
2015年，一个朋友给报的名。3小时40
分钟跑完全程，我激动得想哭。”“跑马”
爱好者、石家庄万拓健身总经理张昌
回忆。

眼前的张昌，不仅身材保持很好，
还充满了年轻人特有的激情和活力。

“‘跑马’是既时尚又健康的健身方式，
彰显着积极向上的人生态度。”他深有
感触地说。

张 昌 不 仅 参 加 了 家 门 口 的 2018
石家庄（正定）国际马拉松赛（简称“石
马”），还参加过世界六大马拉松大满
贯赛事之一的芝加哥马拉松赛。“看到
很多不同肤色、不同语言的人和我做
着同样的事情，有着同样的爱好，觉得
很有成就感。”张昌说，如今，他的爱
人、孩子还有母亲也都加入“跑马”的
行列了。

喜欢跑步，爱收集完赛奖牌，也是
很多人“打卡”各个马拉松赛事的动因
之一。“很多奖牌的设计蕴含了当地文
化特色，很有艺术价值。比如，2017 成
都国际马拉松赛的奖牌融合了大熊猫、
太阳神鸟和川剧脸谱等元素。”今年 40
岁的“跑马”爱好者于丹告诉记者，他今
年已经“打卡”建发厦门马拉松赛、哈尔
滨国际马拉松赛、北京国际马拉松赛、
衡水湖国际马拉松赛。

“跑马”能增强体质，是很多非专业
选手的想法。今年32岁、来自衡水的陈
娜说，她曾经经常感冒，后来通过系统

“跑马”训练并参赛，身体越来越好，从
此爱上了这项运动。

石家庄市路跑协会主席王京华认
为，随着生活条件的改善和人们对健康
的关注，喜欢跑步健身的人越来越多，
而“跑马”对人体极限的挑战更引得一
些人跃跃欲试，他们期待通过“跑马”锻
炼意志、超越自我，进而获得更佳的人

生状态。
据介绍，目前，仅加入石家庄路跑

协会的跑团就有57个，其中规模最大的
“跑者大本营”有会员 3400 多人，此外
也不乏没有加入协会的跑团和没有加
入跑团的跑者。

爱好“跑马”的人多了，自然希望通
过比赛检验、展示自己，跑者的需求是
催生马拉松赛事的主要因素。另一方
面，业内人士指出，马拉松赛事之所以
能遍地开花，是因为举办“门槛儿”并不
高——“不就是划出一段路让大家跑
吗，而路哪里没有？”

企业青睐

有人的地方就有消费。随着马拉
松赛事成为跑者的“盛宴”，商家也敏锐
地发现了商机。

首 先 是 出 现 了 马 拉 松 赛 事 运 营
商。有数据显示，依靠运营多个城市马
拉松赛事上市的智美体育集团，2016年
体育赛事运营收入达 4.4 亿元，同比增
长 28.9%，马拉松赛事运营毛利润超过
65%。

已连续三年运营“石马”的河北野
人体育文化发展有限公司，自 2016 年
成立以来，还曾运营张家口国际马拉
松、西柏坡圣地 100 公里超级马拉松、
河北正定女子半程马拉松、河北省美丽
乡村马拉松、河北十公里超级联赛等。
该公司总经理李桐坦言，之所以投身这
一领域，正是看中了马拉松赛事参与人
群基数大、市场空间大等特征。“目前，

‘石马’的盈利主要是靠赞助和报名费

收入。除此之外，我们正筹划开发马拉
松赛周围产品，比如运动培训、保健康
复，体育+旅游，体育+影视等。”他说。

任何一场马拉松赛事，从路牌到选
手服装再到补给，都少不了赞助商的身
影。马拉松赛事参与人数众多、产品曝
光率高的特点，是吸引赞助商的重要
原因。

君乐宝乳业集团不仅连续六年赞
助“石马”，还曾赞助过衡水湖国际马拉
松赛、中国郑开国际马拉松赛、秦皇岛
国际马拉松赛等。该企业相关负责人
表示，之所以愿意赞助马拉松赛事，一
方面是因为“跑马”蕴含的坚持不懈、超
越自我的精神与企业理念不谋而合，另
一方面也希望通过增加参赛包等的投
放、增加赛事补给等方式，提高产品的
曝光率。

赞助马拉松赛事的收效如何呢？
面对记者的问题，该负责人表示，具体
收益不好估算，但君乐宝奶粉连续三年
产销翻番，无疑和借助马拉松赛事等进
行的品牌推广有着密切关系。“未来，我
们还将持续关注和赞助马拉松等体育
赛事。”

政府支持

随着马拉松赛事审批的“松绑”，各
地举办马拉松赛事的热情愈发高涨。

“目前 90%以上马拉松赛事是政府
主导的。”河北体育学院体育产业教研
室教师庞善东博士说，一场马拉松赛事
的成功举办，无论是赛道设计、交通管
制、安全保卫还是医疗服务，都需要政

府部门的配合、支持。而随着喜爱“跑
马”、关注“跑马”的人越来越多，马拉松
赛事的成功举办，堪称一次城市营销，
对举办地经济社会发展的带动显而易
见，所以各地政府部门也乐得为马拉松
赛事“开绿灯”并搞好服务，有的甚至主
导办赛。

有数据显示，2015年东京马拉松赛
举办的前后三天时间里，至少为当地贡
献了20亿元人民币的总收入。在国内，
2003 年至 2014 年，连续举办 12 届的马
拉松赛事给厦门带来的各项经营收入
总计约15.60亿元。

此外，马拉松赛事的“体育搭台，经
济唱戏”作用也在被开发。以 2018 年
衡水湖国际马拉松赛为例，在赛前举办
的 2018 河北衡水湖国际商务洽谈会暨
百家央企、名企进衡水重点项目签约仪
式上，集中签约项目 33 项，总投资 280
亿元，拟引进资金225亿元。

自 2012 年以来，衡水湖国际马拉
松赛还有力带动了衡水市旅游业快速
发展。据该市旅游局统计，仅 2012 年

（“衡马”举办第一年），全市就接待游
客 584.98 万人，旅游总收入达 33.45 亿
元 ，分 别 比 上 年 同 期 增 长 27.79% 、
37.04%。

“马拉松赛事可以实现体育和旅游
的高度融合。”衡水市体育局局长郑辉
表示，每个马拉松赛事的路线基本上都
是举办地最想推介的旅游路线，很多举
办地把最具地标性的建筑或最知名的
景点囊括其中，既给跑者带来很好的参
赛 体 验 ，也 是 一 次 极 佳 的 城 市 宣 传
机会。

本报讯（记者肖煜 通讯
员孟昭旺）10 月 30 日，由省作
协主办的第四次河北省青年作
家创作会议在石家庄召开，会
上为我省第三届十佳青年作家
张楚、梅驿、张敦、程雪莉、孟醒
石、青小衣、刘萌萌、金赫楠、苏
明哲、吉葡乐颁奖。

近年来，我省青年作家队
伍不断成长壮大，胡学文、刘建
东、李浩、张楚等一批优秀作家
经过不断打磨历练，已在文学
界获得广泛赞誉。金赫楠、梅
驿、刘萌萌、张敦等一批 70 后、
80后甚至 90后作家，从文坛新

锐逐渐成长为河北文学的生力
军。何常在、寇广平、苏明哲等
一批网络文学作家以及自由撰
稿人等迅速成长，为我省文学
事业发展增添了新生力量。

此 次 获 奖 的 青 年 作 家 表
示，要用青春之心潜心创作，
写 出 无 愧 于 时 代 、无 愧 于 人
民、无愧于历史的作品。郁葱
代表老作家向青年作家寄语，
鼓励青年作家要敬畏文学，感
恩人民，勇于担当，继承前辈
作家的光荣传统，以经典为坐
标，坐住冷板凳，耐住寂寞，静
下心潜心写作。

本报讯（记者高振发、刘雅
静）近日，北京 2022 年冬奥会
和冬残奥会组织委员会下发关
于《建设首批北京 2022 年冬奥
会和冬残奥会培训基地》的通
知，张家口学院与清华大学、北
京大学等 11 家单位被确定为
首批北京 2022 年冬奥会和冬
残奥会培训基地，成为河北省
首家获批单位。

据悉，这些首批培训基地
将与北京冬奥组委签订相关合
作协议，利用其在教学科研、师
资力量、场地设施、工作条件等
方面的独特资源优势，在奥运
知识管理、专业人才定向培养、
筹办人员教育培训、冰雪运动
技能训练等方面，为北京冬奥
会和冬残奥会人才培养工作提
供支撑保障。

据介绍，张家口学院为了
更好服务冬奥、培育学校办学
特色，制定了《关于服务冬奥培
养办学特色的实施意见》，主动
服务冬奥需求和区域经济社会
发展大局。坚守“服务冬奥育
特色，培养人才兴冰雪”的理
念，持续推进“万千百”冰雪人
才培养工程，培养懂滑雪、懂外
语、懂礼仪、懂文化、懂急救的

“五懂”复合型冰雪人才，培养
大批冰雪运动和冰雪产业领域
应用型人才和高素质奥运志愿
者。在 2017—2018 雪季，张家
口学院创造性地将体育课堂搬
到了滑雪场，全校 3344 名大一
新生参加了滑雪实践教学，培
养了 300 多名技术熟练、理论
扎实的滑雪指导员和一大批能
够服务冬奥的应用型人才。

本报讯（记者田恬）10月30日，由
花山文艺出版社出版的长篇小说《最
美的青春》新书发布会在本届惠民书
市主会场举行。

长篇小说《最美的青春》由著名导
演、编剧郭靖宇和作家、编剧杨勇合
著，全书分为 30 章，共计 43 万字。小
说取材自塞罕坝林场建设者的感人事
迹，根据同名电视剧剧本改编而成，该
剧今年8月在央视一套播出。

长篇小说《最美的青春》讲述了20
世纪60年代初，以主人公冯程、覃雪梅
等为代表的青年创业者，积极响应祖国

号召，与承德林业干部职工组成开荒队
伍，拉开了与恶劣环境抗争的序幕。自
此三代造林人久久为功，营造起世界上
最大的人工林海，筑牢京津冀绿色生态
屏障，谱写了壮丽的人生诗篇。

发布会上，郭靖宇与现场读者分
享了小说《最美的青春》成书背后的故
事及创作心得。郭靖宇表示，由于电
视剧集的篇幅限制，一些在荧屏上无
法完全表达出来的内容，在小说里都
会有所体现。希望读者能够通过这部
小说，更多了解这段催人奋进的绿色
发展史，更好地学习传承塞罕坝精神。

本报讯（记者田恬）“春江潮水连
海平，海上明月共潮生⋯⋯”10 月 27
日，在石家庄市保利启新小学《春江
花月夜》的集体诵读声中，由省妇联、
省教育厅、省新闻出版广电局主办，
河北阅读传媒有限责任公司承办的
我省“我家最爱读的一本书”家庭朗
读大赛颁奖仪式在 2018 惠民书市主
会场举行。

“我家最爱读的一本书”家庭朗
读大赛是我省“我爱我家·同悦书香”
亲子阅读家庭促进行动的系列活动

之一，自去年 5 月启动以来，吸引了
全省大约 33.5 万个家庭积极参与。
颁奖仪式现场，来自张家口、衡水、邢
台、石家庄等地的 8 个获奖家庭代表
和 16 个获奖单位齐聚一堂，共同分
享阅读的喜悦。“我家有一个小书房，
里面存放着我们一家三口的书。一
有空，爸爸妈妈就会陪我一起读书。
这次我和妈妈的朗读作品获得了一
等奖。”来自石家庄市水源街小学的
张涵玥小朋友捧着获奖证书，开心地
说道。

□记者 曹 铮

从热播电视剧《打狗棍》到最近播
出的电视剧《最美的青春》《娘道》，郭
靖宇的作品情节丝丝入扣、引人入胜，
总能感染打动观众，他也因此被称为

“故事高手”。10月30日，在我省第六
届惠民阅读周暨 2018 惠民书市主会
场，郭靖宇携新书《最美的青春》《娘
道》与现场读者互动交流，揭秘“故事
高手”的成长历程。

出生在承德的郭靖宇，成长于一
个知识分子家庭，父母均为教师，母亲
喜爱俄罗斯文学。听母亲讲故事成为
郭靖宇童年时的难忘记忆。“我仔细回
忆，自己为什么能够成为一名创作者，
能够写故事？我觉得最重要的影响来
自我的母亲，她对我的教育非常开放，
她会用浪漫主义情怀给我讲童话故

事，把我可能无法理解的事情变成孩
子能听得懂的故事讲给我听。长大后
我发现，能讲通俗易懂的故事的人非
常了不起。”母亲用讲故事的方式陪伴
着郭靖宇成长，成为他创作路上的启
蒙老师。从事影视剧创作后，郭靖宇
也一直将“讲通俗易懂的故事”作为自
己创作的标准。

近期热播的电视剧《娘道》讲述的
就是一个接地气的故事。该剧讲述了
民国时期女子柳瑛娘坎坷传奇的一
生，谱写了一曲可歌可泣的母爱史
诗。说起拍这部电视剧的初衷，郭靖
宇坦言，这是一部致敬自己母亲的作
品。同时，这部作品也是拍给那些坐
在家中电视机前看剧的中老年观众群
体的。这些观众很少会买会员卡上网
看热播剧，而是希望通过电视看到好
看的故事。他表示，为不同的观众群
体服务，是文艺工作者坚持以人民为
中心的创作导向的具体表现。令郭靖

宇感到惊喜的是，该剧播出后同样吸
引了大批 90 后甚至 00 后观众。“这次
出版的新书《娘道》与电视剧不同，书
中增加了更多细节和内容，相信读者
在看小说的过程中会有不同的阅读体
会。”郭靖宇说。

作为河北人，郭靖宇的作品中有
很大一部分是河北题材。对此，郭靖宇
表示，20 年前他决定开始进行文学和
剧本创作时，一位老先生的建议让他
至今念念不忘，那就是要写熟悉的生
活，只有这样，内心深处的情感才会更
贴近作品，作品也会更打动人心。“我
对河北，对自己家乡的感情很深厚。大
家公认《打狗棍》是我所有作品中故事
和情感表达最好的，因为拍的就是我
最熟悉的外公的故事。最近播出的电
视剧《最美的青春》，讲的是我的家乡
承德的故事。”郭靖宇透露，接下来的
影视剧及文学创作依旧会聚焦河北题
材，讲通俗的故事，写熟悉的生活。

关注我省第六届惠民阅读周暨 2018 惠民书市

名家专访

塞罕坝题材新书

《最美的青春》亮相书市
我省“我家最爱读的一本书”
家庭朗读大赛颁奖仪式举行

郭靖宇在我省第六届惠民阅读周暨
2018 惠民书市主会场与读者分享新书
创作经历。 记者 田瑞夫摄

书市快讯

张家口学院入选首批
北京冬奥会和冬残奥会培训基地

本报讯（记者龚正龙）记者
从邢台市文物管理处获悉，日前
文物工作者在邢台经济开发区
十里铺村发现清代《宋氏宗谱》
手抄本，该宗谱距今124年。

《宋氏宗谱》为唐朝名相宋
璟三十二代孙宋孟鄰于清代光
绪甲午（1894 年）夏续修，为线
装手抄本，谱中墨书清晰，排列
工整，楷书字体苍劲有力，首页
写有“光绪甲午年钞”等。因年
代久远，宗谱纸张发黄，封面陈
旧，有的地方已破损。这本宗
谱详细记录了宋氏宗族的渊源
谱系。据宗谱记载，宋氏家族
在明宣德年间进行了修谱，之

后在清乾隆年间沙河县令赴浙
江奉化续修族谱。宗谱显示，
宋氏家族魏晋年间居于山西介
休，第十一代迁至邢州南和，又
迁沙河。

邢台市文物管理处处长李
恩玮介绍，这部宗谱显示宋璟
为宋氏第十四代孙。历史上，
宋璟一生为振兴大唐励精图
治，于唐开元十七年（公元 729
年）拜尚书右丞相，后授府仪同
三司，晋爵广平郡开国公，为

“开元盛世”的出现立下卓越功
勋。这部家谱保存完整、脉络
清晰，为研究唐代名相宋璟生
平及其后人迁徙提供了资料。

邢台发现清代线装
手抄本《宋氏宗谱》

为研究唐代名相宋璟生平提供了资料

10 月 14
日 ，2018 石 家
庄(正定)国际马
拉松赛开赛，两
万 余 名 选 手 参
赛。石家庄(正
定)国际马拉松
赛 是 中 国 田 径
协 会 认 证 的 A
级体育赛事，也
是 石 家 庄 市 体
育 局“ 全 城 热
练”品牌十大推
荐赛事。

记者 耿辉摄

新华社香港 10 月 30 日电（记者郜婕、牛
琪）以笔名“金庸”写作多部武侠小说的著名作
家查良镛30日下午在香港逝世，享年94岁。

查良镛生于 1924 年 3 月 10 日，浙江海
宁人。他 20 世纪 40 年代移居香港，50 年代开始以笔名“金
庸”创作多部脍炙人口的武侠小说，包括《射雕英雄传》《神雕
侠侣》《倚天屠龙记》《天龙八部》《笑傲江湖》《鹿鼎记》等。

金庸与古龙、梁羽生合称为“中国武侠小说三剑客”。金庸
小说屡被翻拍为影视作品，享有“有华人的地方，就有金庸的武
侠”的赞誉。他的部分作品还被翻译成英文、法文、韩文、日文、
越南文及印尼文等在海外流传。

除了武侠小说的成就外，查良镛还是知名报人、社会活动
家。他于1959年创办《明报》。他曾从事翻译工作，还为报刊撰
写了大量随笔、散文、电影和戏剧评论。

查良镛一生获颁荣衔甚多，包括国内外多所知名高校的
荣誉院士、荣誉博士、名誉教授等；2000年获香港特区政府颁
授最高荣誉大紫荆勋章；2001 年，国际天文学会将一颗由北
京天文台发现的小行星命名为“金庸”星。查良镛曾任浙江大
学人文学院院长。2005年，他获剑桥大学授予荣誉文学博士
名衔。

2017年，香港文化博物馆开设常设展馆“金庸馆”，通过早
期流通的小说版本、手稿、文献、照片等300多项展品，向公众
展示金庸武侠小说的创作历程及其对香港流行文化的影响。

金庸逝世

享年

2004 年金庸在香港接受新华社记者专访。
新华社发 9494


